

# El Luchador

DIARIO REPUBLICANO

Número suelto, 5 céntimos

Dos ediciones diarias

Toda Correspondencia:

Calle Sagasta, núm. 26

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la población, un mes . . . . . Ptas. 1'25  
Fuera de la población, trimestre . . . . . 4'00  
Número atrasado . . . . . 0,20

Anuncios y Noticias  
á precios convencionales

Año V

Alicante, Jueves 14 de Junio 1917

Núm. 1.285

## La unión de las izquierdas

Ante la gravedad de las circunstancias y para que los acontecimientos no nos sorprendan desprevenidos, se ha pactado en Madrid una inteligencia entre las fuerzas de las izquierdas, desde el reformismo que acaba de acentuar nuevamente sus inclinaciones republicanas.

Es indudable que van á operarse profundas transformaciones en la política española, por exigencias de lo que en el mundo ocurre y porque en España se despierta del sopor en que se ha estado durante muchos años; son militares y paisanos, empleados y obreros, contribuyentes y clérigos los que declaran la imposibilidad de continuar soportando el compadrazgo, la oligarquía, el favoritismo, la injusticia, el atropello, el derroche inútil de dinero, la dirección del Estado ejercida por clientelas y por consejeros de las grandes empresas que tienen monopolios ó aspiran á tenerlos.

Ante ese gran movimiento de opinión inspirado en un sano patriotismo, que no solamente en un egoísta interés personal ó de clase; precisa que formemos una fuerza capaz de ofrecer radicales soluciones, y hombres nuevos que por su limpia historia y por sus profundos estudios inspiren confianza al país.

Todos los partidos del actual régimen han fracasado, como lo demuestra la unánime protesta que se levanta. Pongamos sobre el régimen el deseo de regenerar la nación.

### Sus prohombres

Pablo Iglesias

De las interesantísimas declaraciones hechas á un redactor de «El Socialista», copiamos lo siguiente:

EL DEBER DE LAS IZQUIERDAS

«En estas circunstancias las izquierdas, las verdaderas izquierdas, cuantos del régimen monárquico no esperen nada más que males, están obligados á establecer una estrecha inteligencia para abrir camino, lo más pronto posible, al régimen político que mejor se preste al presente para remediar las desdichas de nuestra patria, á hacer justicia á cuantos la necesitan, á enaltecer el nombre de España y á adaptarse á la forma de vida que al terminar la lucha mundial que á todos preocupa será la de casi la totalidad de las naciones.

Me refiero, claro está, al régimen republicano.

¿Habrá alguna fuerza de las izquierdas que deserte de este deber? Yo no lo creo. Habla tan alto el interés del país, dicen tanto las circunstancias del momento, los aires de renovación y de progreso que de fuera vienen son tan fuertes, que sería un crimen no cooperar á la santa labor de establecer en nuestro pueblo aquellas instituciones que pueden levantarle de la postración en que ya

ca y colocarle en la línea de los pueblos que trabajan por acabar con todo de envilecimiento y toda barbarie.»

Alejandro Lerroux

Al final de una hermosa crónica dice Adolfo Marsiliach:

«De momento, quienes hubieran dado que sentir al Gobierno y á sus instituciones si el día 1.º de Junio ocurre lo que se temía, y que no pasó gracias al acto del general Marina y á la intervención del Sr. Foronda, hubiesen sido los revolucionarios radicales y los sindicalistas, mas la población esporádica revolucionaria, pronta á sumarse á cualquier revuelta y que, fatalmente, hubiera derivado hacia dar fuerza al movimiento. Esta población, compuesta de inquietos, hampones y desarraigados, es muy numerosa en Barcelona. Los revolucionarios recalcitrantes estaban aperechados... y entre unos y otros, la que se hubiese armado no hubiera tenido precedentes...»

Aquí se estima que Lerroux se jugaba la cabeza, y que si no la ha perdido y no ha triunfado no ha sido por culpa suya.

Durante unas horas pareció ser el amo de los destinos de España.

No es fácil que se le vuelva á presentar otra ocasión como la pasada. Nunca ha estado tan cerca de la muerte ó de la presidencia de la República como el día 1.º de Junio de 1917.

Melquiades Alvarez

El elocuente jefe de los reformistas ha dicho en «El Imparcial»:

«Ya no estamos, pues, para paliativos ni para tímidos ensayos de reforma. Si España quiere salvarse hay que desear que la revolución siga su curso y que el ejército se comprometa con el pueblo, á fin de darse un régimen nuevo que tenga por base el acatamiento á la voluntad soberana de la nación y por ideal único la regeneración y el progreso del país.»

Roberto Castrovido

El ilustre diputado por Madrid é insigne director de «El País», sintetiza la opinión de todos los republicanos en las hermosas palabras siguientes:

«Melquiades Alvarez, en sus dudas, en sus advertencias, en sus conminaciones, expresa bien el pensar de la democracia; pero hay un concepto que nos parece mal y es éste: «Si España quiere salvarse hay que desear que la revolución siga su curso», etc. No, eso es ser «ojalatero» de la revolución. No hay que desearla platónicamente. Hay que hacerla, hay que contribuir no pasiva, no con el deseo, sino activamente, con alma y vida.»

## Rápida

Digna de toda ponderación es la conducta que se han impuesto dos humildes hijos del pueblo, quienes con escasos medios y

grandes sacrificios realizan una misión cultural.

Privándose de vicios y caprichos, atendiendo al mismo tiempo al sostenimiento de su familia, robando horas al descanso, han adquirido y han digerido bien libros y folletos que encierran la ciencia de la vida orientándola por derroteros de excelso ideales de justicia.

Y no solamente han limitado su labor á estudiar y mostrarse avaros de los conocimientos adquiridos, sino que han procurado exteriorizar éstos para divulgarlos, para que por otros hombres sean aprovechados.

¿Protección con que cuentan? Ninguna. ¿Voluntad puesta en la empresa? Inmensa, merecedora de los más encomiásticos elogios.

Trátase de dos jóvenes que pueden servir de ejemplo á los muchos que disponiendo de medios económicos para dar impulso á la cultura, pasan los mejores años de su vida entregados á la bagatela insustancial y á la orgía desenfadada.

Ya habrán comprendido todos que nos referimos á los dos Peps: Iles y Dorado.

X.

## Arte y artistas

Teatro de Verano

Anoche debutó en el coliseo del Paseo de Canalejas la eminente artista Raquel Meller.

Nuestra pluma no puede en estos momentos hilvanar lo que sentimos acerca del arte maravilloso y cautivador de la gran canzonetista. Aunque esforzáramos nuestra inteligencia en rebusar calificativos y frases encomiásticas para la labor de esta artista, sie y pre resultarían débiles, pues su arte es tan tui no es si, tan refinado, tan particularismo, excelso en los momentos más culminantes que llega á nuestra alma en effluvios de grandeza, cautivándola.

Seguramente, desfilará todo Alicante á admirar el exquisito arte de Raquel Meller.

Sus canciones fueron premiadas con calurosos aplausos, con ovaciones. Una especialmente y que en estos momentos no recordamos su título, impresionó tan intimamente al público, que éste se desbordó en entusiasmo admirativo ante tan soberbia manifestación artística y sentimental.

En resumen que podemos calificar el debut de Raquel Meller como un gran acontecimiento.

De la labor realizada por los demás artistas, con ser todos buenos, casi no nos acordamos, pues verdaderamente quedaron todos eclipsados.

## Acción republicana

Juventud Republicana

Recomendamos á los elementos jóvenes que sientan amor por las ideas progresivas, que ingresen en nuestra organización para que reformada esta pueda intensificar la acción y cumplir la misión que le corresponde en

estos momentos decisivos para la patria y la libertad.  
—Asimismo recomendamos á los afiliados que procuren ejercer el proletariado trayendo á nuestras filas á los amigos y parientes que consideran digno de ello.

## Los uniformes del ejército

Una de las peticiones que los militares formulan es que el Estado les costee el uniforme.

Se explicó esta petición, porque en la actualidad ya no está el ejército uniformado en el sentido literal de la palabra, sino multiformado.

Sin responder á una necesidad, por caprichos de quien sea, por dar más teatralidad aun restando seriedad, se han introducido reformas y más reformas en la indumentaria, con variaciones hasta por regimientos. Y esto supone eno mes gastos en el mermado y escaso sueldo de un oficial que por ascenso, por necesidades del servicio, por convenirle cierta residencia haya de cambiar de cuerpo.

¿Qué razón táctica hay, que necesidad militar se impone que en caballería se usen doce á catorce uniformes diferentes? ¿Por qué los cazadores han de vestir otra ropa que la infantería de línea? ¿En qué se fundan para que haya varias clases de capotes?

Lo racional, lo conveniente para el Estado, y militares, es que se elija un uniforme apropiado para todo el ejército, con las únicas variaciones que sean precisas para el especial servicio de cada Arma; pero sin que esa especialización se haga por cuerpos, porque tal cosa supone enormes gastos para el oficial que sea trasladado de uno á otro, y también cuando se introducen frecuentes variaciones sin finalidad práctica alguna.

Por eso decimos que tiene fundamentos la queja que se formula y que seguramente tiende á que haya verdadera uniformidad en el ejército, y que esa uniformidad tenga más eficacia que plumeros, cordones y colorines llamados á desaparecer en todos los ejércitos modernos,

## HOY

á las nueve y media en el «Salón Novedades», conferencia cultural á cargo de Eugenio Noel

Preferencia, 0'50. General, 0'30

## Mitines y manifestaciones

«El comité nacional de la Unión general de Trabajadores á las secciones:

Estimados compañeros: Se va haciendo crónica en España la costumbre de los gobernantes de vulnerar descaradamente la Constitución del

Estado en lo que á los derechos de ciudadanía se refiere.

De los derechos de reunión hace el Gobierno tabla rasa cuando le conviene.

El Gobierno, á pretexto de que puede turbarse el orden público, ha prohibido la celebración de mítines, si en ellos se pretende hablar de la guerra, y de los problemas que ésta ha suscitado.

Ante esta determinación de un marcado carácter reaccionario, la clase trabajadora ni puede ni debe permanecer callada. No puede contentarse sin enérgica protesta, esa merma ignominiosa del derecho que el ciudadano tiene para exponer su pensamiento en cuanto interesa ó pueda interesar á la clase que pertenece y á la nación que vive.

Entiende este Comité nacional que el deber de todos los elementos democráticos del país es el de protestar contra esas decisiones gubernamentales, que suponen, no solamente un desprecio de los derechos ciudadanos, sino un ultraje á la cultura de la nación, que desea elevar su voz en lo que la afecta.

Por todo esto, este Comité nacional recomienda á las organizaciones obreras de la Unión general de Trabajadores celebren reuniones públicas para contestar contra la arbitraria conducta del Gobierno, que prohíbe la celebración de mítines y manifestaciones.

Que no quede una sola organización obrera sin protestar, por los medios que tenga factibles, contra los abusos del Poder.

Madrid, 8 de Junio de 1917.—Por el Comité nacional: Vicente Barrio, secretario; Francisco L. Caballero, vicepresidente.»

## El Padre Calpena y la libertad de conciencia

En uno de los maravillosos sermones pronunciados no ha mucho tiempo en la Corte por el eminente retórico Sr. Calpena, oíe decir con un desenfado que honra muy poco á la alta mentalidad que se le adjudica á tan ilustre sofista, aludiendo á los llamados protestantes—título que nos hace mucho honor—que pedir libertades para la conciencia en el siglo XX, era caer en el más espantoso de los ridículos.

Que esto, señores, lo hubiera dicho un pobre cura de aldea, de esos que llevan en la sotana más manchas que tiene el sol, no fuera nada extraño, porque la verdad, ¡debe de inspirar tan poco pasarse toda una vida sentado á la chimenea, en invierno ó jugando en todo tiempo al ajedrez en el fondo tenebroso de una estrecha rebotica! que muy cándido ha de ser el que creyere que un tazón de chocolate aunque sea marca «Trapense» les de derecho á pensar. Pero lo incomprensible es, que un teólogo de la talla—y volumen—del Sr. Calpena que tantas libertades necesita—y se toma—pueda haber dicho semejante tontería—con perdón de los tontos—y que un público tan escogido como el que suele concurrir á esos centros escultóricos—vulgo iglesias—cuando ha de ocupar la



cátedra un orador de los vuelos del predicador en cuestión, acepte como verdades inconcusas, como máximas de eterna verdad, lo que en realidad, solo es un atentado contra la razón, si la lógica no miente. Ve moslo, pues:

La historia, que es el manantial más puro que surte a la inteligencia para formar un criterio, nos enseña de una manera diáfana y terminante, que la Religión para poder vivir prósperamente, necesita satisfacer por completo todas las aspiraciones del alma. Toda civilización, digan lo que gusten los filósofos a lo Bayle, tiene sus cimientos en la religión, y apoyan estas razones la historia brillante de dos pueblos, que amparados en su fé a la divinidad, dieron, mejor dicho, impusieron sus leyes a los demás pueblos: Grecia, que fué el faro orientador de todas las antiguas civilizaciones, y Roma, que con el empuje irresistible de sus armas estableció la unidad del mundo: La Inteligencia y la Fuerza.

El Catolicismo Romano, como todas las religiones paganas, tuvo también sus tiempos de esplendor, que nadie le pretende arrebatar, y de tal manera supo asimilar a las necesidades de la civilización de su época, que llegó a fusionarse con el poder civil y hasta consiguió anular la soberanía de algunos reyes, poniendo las riendas de la gobernación de los pueblos, en las manos muy santas, pero muy torpes de su emperador y Papa, que aunque no entendiese una papa de las complicaciones con que ha de habérselas todo regidor de Estados, creyeron ingenuamente que bastaría con una novena a Santa Rita, para que todo marchase como una seda, aunque luego les resultase un sedán. Pero la maldita civilización—que dirán ellos—no se detuvo en consideraciones, cayendo en el imperdonable pecado de continuar su marcha progresiva, ¡y aquí fué Troya! pues aquellos justos varones, con el padre santo a la cabeza, viendo próxima su ruina dogmática des- envainaron la espada, sustituyeron la palabra AMOR por la palabra ODIO,

plegaron la bandera de la paz y dieron comienzo a aquellas terribles y enconadas luchas religiosas que tuvieron su fin en el siglo XVIII proclamándose después con la revolución del 93 el derecho de la conciencia, dado por Dios a todos los hombres para buscar la verdad: Triunfaba la Reforma y por segunda vez Cristo arrojaba del templo a los mercaderes.

Ahora bien ¿porqué el Romanismo, antes victorioso era vencido? Porque el espíritu de la moderna civilización necesitaba libertades que la Iglesia Católica le negaba, y como no podía satisfacer las necesidades que la nueva educación de los pueblos exigía para poderse normalmente desenvolver, el Catolicismo murió para no volver a resucitar jamás.

No es de extrañar, pues que el señor Calpena, siguiendo la tradición que le recuerda la contemplación del cadáver ya descompuesto de su dogma o queriendo sostener, si no el prestigio de su mentalidad tan caduca como el credo que sustenta, por lo menos, la cantidad nada despreciable de pesetas con que un grupo de beatas compensa sus tonterías, diga que pedir la emancipación de la conciencia es un ridículo. Pero a mí me parece aun más ridículo oponerse al libre ejercicio del más sagrado de los deberes del hombre, como hace el Sr. Calpena, invitando a la humanidad a que ponga su inteligencia, su voluntad y su pensamiento a los cómodos pies de un Papa para servirle de alfombra. Y como el libre ejercicio de la conciencia, trae consigo la condenación más dura para las prácticas internas—porque en el corazón ya no existen—del romanismo, y en España, desgraciadamente, es la tiara papal la que gobierna, aunque de una manera indirecta, la libertad de conciencia existe, si, pero hasta ahora solo ha sido una fórmula, razón por la cual, no debiera de parecerle absurdo a tan ilustre señor decir que esa sombra tome cuerpo, por que así lo demanda, así lo exige la necesidad del alma.

Julio CARO

porta es que el protestante no se burle del católico con palabras ó con signos, ó viceversa, y el no descubrirse no es signo de desprecio, sino de indiferencia, lo cual es muy distinto, pues no puede exigírnos, como parece indicar el Sr. Laguna, el que demos los no católicos importancia a una manifestación religiosa con la cual nuestra fé no coincide.

Nos descubrimos ante un cadáver, porque los restos humanos son sagrados para todos; nos descubrimos ante la bandera nacional porque la Patria es para todos los españoles, sin distinción de creencias, santa; nos descubrimos en fin ante lo que representa y simboliza lo que es común para todas las opiniones é ideas; pero ante la manifestación de una idea determinada que no es la del propio interesado, ¿quién ni cómo, sin ser hipócrita, se atreverá a descubrirse?

Y es tabalmente la hipocresía y la simulación lo que más repugna a la dignidad, a ese «propio decoro» que invoca el señor Laguna para obligarnos a descubrir ante actos contrarios a nuestra fé. Yo no sé lo que pensará dicho señor acerca de las apariencias en materia religiosa. De mí puedo decirle que no quiero para la religión evangélica que me honro en profesar otros honores y consideraciones que las que nazcan de corazones sinceros y respondan a sentimientos del alma. Honores de cumplido, exterioridades y apariencias, no, que todo eso daña más que beneficia a la religión y al sentimiento religioso.

Por eso el Divino Maestro censuraba a los fariseos que «amaban el orar en las plazas y en las calles para ser vistos de los hombres», así que tampoco puede el Sr. Laguna apelar al «respeto de la moral Cristiana» en este particular porque la moral de Cristo prefirió los actos religiosos en el interior de los templos y más que nada en una vida recta y justa, no en bullangueras y aparatosas procesiones.

Peró en fin, ya que a los católicos agrada la ostentación por la calle más que la humildad y recogimiento que Cristo prescribe, bueno será que sepan que la calle es de todos y que no hay derecho para pedir, como el Sr. Laguna, que el pacífico transeunte que vaya a sus negocios ó a sus recreos, se retire, si no quiere descubrirse. El ciudadano no tiene ni por qué retirarse, ni por qué descubrirse. Ya que se resigna a no protestar contra esa abusiva invasión de calles por curas y devotos que tanto dificulta la libre circulación, lo menos que se le puede conceder al vecino es que nadie le imponga contra su fe y contra su derecho a ir por el sitio más corto ó más cómodo para él.

Estaría gracioso que porque a los católicos se les antoje pasear sus cruces é imágenes por las calles, tuvieran los que no lo son que someter y condicionar sus legítimos derechos al capricho de la iglesia. No tanto, que ya basta ese abuso é injusticia de que tengamos que soportar con nuestro dinero una «religión oficial» que no profesamos.

Por lo demás, Sr. Laguna, si hay que ser educados y respetuosos con los demás, habrá que empezar por no juzgar mal a nadie, ni tener reticencias para los que se quitan el sombrero delante de cualquier emblema ó persona de dudosa moralidad «ó lo tiren a los pies de una mujer». Me parece que esto le resultó un poco desigual. Es necesario respetar, si se quiere merecer el respeto de los demás.

AGUSTÍN ARENALES.

### Fines de guerra y fines de paz

El debate acerca de los fines de guerra, que mucha gente se dedica a

comentar viendo en él un medio de llegar a la conclusión de la paz socialista, tiende a degenerar en una controversia demasiado difusa. Desde el momento en que los revolucionarios rusos, preconizando la paz «in anexionés ni contribuciones», insisten en favor de una revisión de los fines de guerra de la Entente, se han dado las interpretaciones más contradictorias bajo fórmulas en apariencias simples y categóricas. Se ha creído con demasiada ingenuidad, que bastaría definir concretamente los fines de guerra que cada una de las naciones beligerantes ha tomado, para poder determinar con absoluta certeza las bases de una paz duradera. Este es un gran error. Lo primero que hace falta no es examinar los proyectos que para continuar la lucha han concebido beligerantes, sino conocer los fundamentos de la guerra, los motivos que la han causado y la culpabilidad de los causantes.

Los gobiernos de Viena y Berlín han procedido de manera muy distinta a la de los gobiernos de París, Londres y Petrogrado. Aquellos tuvieron, desde un principio, fines de guerra. Estos no tuvieron más que fines de paz. Querían los primeros provocar a toda costa el conflicto y trataban los segundos de evitarlo a toda costa. La insuficiencia de la preparación de los aliados es la prueba más concluyente de sus intenciones pacifistas. Tuvieron que ir a la guerra de igual modo que tuvo que ir Bélgica cuando vio violada su neutralidad, porque las naciones tienen el deber sagrado de defender su honor y su existencia. El fin perseguido por las potencias aliadas fué, desde el momento inicial en la lucha, un fin exclusivamente de ydefensa ese fin es el que persiguen, después de treinta y cinco meses sin haberlo modificado para nada.

¿A qué conduce, pues, esa revisión que pretenden los rusos? En la lucha actual las naciones están perfectamente definidas: unas—los imperios centrales—han querido la guerra; otras—los aliados—han tratado de evitarla. Lo que pasa es que se han vuelto las tornas, que los primeros buscaban la lucha, ahora anhelan la paz. Y, naturalmente, los que no tienen la culpa de haber provocado el conflicto, no se conforman con que todo quede como antes de estallar éste y exigen condiciones que no sólo garantizan la estabilidad de la paz, sino que reparan los daños que por ambición se les ha producido.

Plantado en esta forma el problema, la solución no puede ser más clara. Alemania es quien tiene que dar cuenta al mundo de los fines de guerra que persigue, puesto que los aliados no han perseguido ni perseguirán más que la paz. Alemania tiene que declarar sus proyectos para que la Entente pueda atenerse a sus resultas. Si los Imperios Centrales no pueden seguir luchando, los aliados no les obligarán a ello. Pero han de decirlo y, como es lógico, someterse a lo que sus enemigos determinen. De otra manera, la guerra seguirá indefinidamente, aunque los pueblos que luchan por la libertad no quieran. Ya en ello no solamente su honor, sino la tranquilidad futura del mundo y el respeto al derecho.

No existen, pues, fines de guerra más que los que persiguen Alemania y Austria. Desde el momento en que estas renuncien a esos fines, la guerra habrá terminado. ¿Renunciarán? Aquí es riba lo difícil del problema. Que han de renunciar, de grado ó por fuerza, es indudable, pero ¿cuando renunciarán? Nadie puede decirlo. Para los aliados, se presenta la guerra en forma obligatoria, forzada, ajena a su voluntad. Ellos no pueden decir una sola palabra. Alemania es quien ha de decirlo. Ella fué la culpable de la guerra. Los aliados serán los causantes de la paz. He aquí como no puede establecer polémica so-

bre los fines de guerra envolviendo a todos los beligerantes y midiendo a todos por el mismo rasero.

P. Gomez URQUIJO

### LOS TRENES BARATOS — YA HAY ALGO

Ayer tarde supimos que el presidente del Circulo Unión Mercantil, nuestro particular y querido amigo D. Joaquín Astor, había recibido un telegrama de D. Manuel Pérez Mirere, diciendo que merced a la gestión del diputado conservador por esta circunscripción D. Salvador Canals, se había logrado que hubiesen billetes baratos durante la temporada veraniega para los trenes mixtos. Los billetes serán valederos por 30 y 60 días, pero podrá regresarse con ellos a los diez días de haberlos expendido.

Se trata ahora de conseguir también que pueda efectuarse el viaje en los correos con ciertas condiciones.

Hágase el milagro y hágalo el diablo. Si ha sido el Sr. Canals quien lo ha conseguido, nos alegramos como si hubiésemos sido nosotros y le felicitamos.

El ex ministro de Instrucción Pública, señor Francos, no ha quedado muy airoso en esta cuestión que con tanto interés se le pidió por una comisión del Circulo Unión Mercantil, a pesar de ser Ministro.

Pero es lo que dirá nuestro D. José: ¡Señores, si no he tenido tiempo ni para comer! (¿...?)

### NOTICIAS

Esta mañana han salido para visitar a los protestantes españoles de Cartagena D. Francisco Albricias, presidente de la Iglesia Evangélica Española y el activo propagandista y excuro parroco D. Agustín Arenales.

Se halla guardando cama a consecuencia de ligera enfermedad, la bella señorita Elenita Aznar Sempere, hija de nuestro particular y distinguido amigo D. Enrique Aznar y doña Mercedes Sempere.

Votos mil hacemos porque tan simpática joven torne en no lejano plazo, al estado normal de salud.

Al objeto de pasar una temporada entre la familia, le han sido concedidos cuatro meses de licencia a nuestro querido amigo D. Antonio Ivorra Muñinos, mozo del actual reemplazo, perteneciente al regimiento de infantería de la Princesa. Lo celebramos.

Tenemos entendido que en el poco tiempo que D. Francisco Albricias está al frente de la Iglesia Evangélica Española son tres los sacerdotes católicos que han pedido ser admitidos en la Iglesia protestante.

Antes procede una seria información de su conducta moral y de las causas que han motivado la petición.

### Chocolate «Angelical»

Este excelente chocolate ha adquirido como puede demostrarse, una gran venta en Alicante. Quien afirma contrario, falta a la verdad.

AGENTES ganando sueldo desde el primer día y comisión, se solicitan para la plaza de Alicante.

Para tratar: Con Inspector Casa «Yost», Mayor 24, de 6 a 8 tarde.

Mermeladas «Alfredo Hill» en latas ó en frascos. Una sola calidad, la mejor.

### ¿HAY QUE DESCUBRIRSE ANTE UNA PROCESION?

Rotundamente contestamos que no, contra lo que el Sr. Laguna, distinguido notario de esta ciudad, sostiene en su artículo «De decoro público» publicado el martes en «Diario de Alicante».

Ni la educación, ni el respeto a los sentimientos religiosos de los católicos, ni ninguna de las demás razones que alega el articulista, obligan a descubrirse al paso de una procesión católica a los que no profesan dicha religión.

La educación es un deber para con las personas, no para con las ideas ó su representación. Yo, Sr. Laguna, me descubriré siempre y honrándome me he en ello, ante un cura que pasea por la calle, pero si encuentro a ese cura revestido con ornamentos sacerdotales y llevando en sus manos la hostia, no me descubriré, aunque me ahorquen. ¿Razón de esta diferencia? Porque en el primer caso, el cura es para mí un hombre, un ciudadano que como otro cualquiera, merecedo todo mi respeto; pero en el segundo es la representación de una idea que no es la mía, y descubrirme entonces sería prestar adhesión a la idea que representa el cura, no a la persona que la representa. ¿Está claro?

La educación además es algo recíproco. Debemos ser educados y corteses, porque los demás lo tienen que ser también con nosotros; y en el caso de las procesiones no existe la reciprocidad. Los católicos no quieren pasear por la vía pública otras manifestaciones de ideas que las suyas, y porque no lo quieren, han conse-

guido de la Constitución la exclusiva para su idea. Por lo tanto ya por anticipado se oponen a mostrar cortésia para las ideas disidentes, y entonces, ¿cómo los disidentes van a tener cortésia con las ideas católicas? ¿A que el Sr. Laguna, tan cortés y cumplido, no saluda al que sabe que no le ha de corresponder?

Tampoco hay ofensa a los sentimientos católicos en el hecho de no descubrirse ante una procesión. Tiene gracia esa tan rara susceptibilidad católica que por cualquier cosa se ofenda. ¿Que un escritor combate un dogma católico? Ya se da por ofendido el sentimiento de los que lo creen. ¿Que un ciudadano se casa por lo civil? Pues a resentirse los católicos. ¿Que se abre una capilla protestante, ó una escuela laica? Ya tenemos a los católicos lastimados en sus creencias. ¿Que va un pacífico transeunte no católico por una calle y le sale al paso una procesión? Pues la susceptibilidad católica está ya herida. Entonces dígame de una vez y sin rodeos que el católico, para no ofenderse, necesita que todo el mundo sea católico y que si alguna persona no lo es, que se lo oculte y aparente serlo. Y a tanto no hay derecho, señores.

El Sr. Laguna, como jurisperito sabrá muy bien que el derecho legítimo de un ciudadano no puede ser estorbo ni por consiguiente ofensa para el derecho de otro ciudadano. Mi derecho a ser y obrar como protestante no puede herir al católico, como a mí no me hiere el ver a un católico en una procesión cargado de medallas y escapularios. Lo que im-



# CHOCOLATE ANGELICAL

EL MEJOR DEL MUNDO  
Pídase en Colmados y Ultramarinos

## POR TELEGRAFO Y TELEFONO

Servicio especial de nuestros corresponsales en Madrid, L. Barberán y Calle Iturrino

### De la guerra

«La batalla al Sur de Ipres no ha terminado todavía. El cañoneo ha vuelto á ser muy activo en el ala izquierda británica, al Sur de Ipres, en el sector de Klein-Zellebeque. En su ala derecha los ingleses se han apoderado cerca de la granja de Potterie, que está escasamente á dos kilómetros de Warneton, de toda una red de trincheras, en un frente de más de 1.500 metros, y han hecho más tarde nuevos progresos en este sector. La artillería ha actuado también con más actividad en el sector Catelet San Quintin, al Este de Epehy, delante de las líneas británicas, y al Norte del Somme, en la región de San Quintin, delante de las francesas. También ha adquirido el cañoneo mayor violencia en el sector de Cerny en Laonnois, al Norte del Camino de las Damas y en la Champagne, en la región del monte Cornillet. Los encuentros de la infantería han consistido únicamente en unos golpes de mano de interés secundario. Todo esto no constituye ciertamente grandes acontecimientos: pero creemos, con el «Berliner Tageblatt», que son signos precursoros de tormenta—dice el periódico de Berlín—, que se manifiestan en los cuatro teatros de la guerra.

El comunicado italiano no menciona ningún combate en el frente del Isonzo, y está dedicado por completo á los combates de destacamentos al Norte de

Setti Comuni. Los italianos han avanzado de Este á Oeste, hacia el monte Cebio, monte Ferno y cima Undici y se han apoderado del desfiladero de Acnella, que pasa al pie de esta última altura y da paso al camino que descien de hacia Bergo.

No creemos que estos combates sean el comienzo de una operación de gran alcance. El frente importante para los italianos sigue siendo el del Isonzo, hacia el cual dirigen los austriacos nuevos refuerzos llevados del frente ruso.

#### Explosión de una fábrica

París.—En la fábrica de Reiraut ha ocurrido una gran explosión que ha ocasionado 18 muertos y 60 heridos. Se ignora la causa del siniestro.

#### Hundimientos

Cádiz.—Ha sido hundida por un submarino á unas cien millas de este puerto la goleta «Wera».

El pallebot ruso «Faita», ha sido hundido por el mismo submarino cerca del Cabo Espartel.

Se ha salvado la tripulación.

#### El raid alemán

Londres.—El raid alemán efectuado sobre esta capital ha causado 40 muertos y 121 heridos.

Han ocasionado varios incendios. Una de las bombas que arrojaron los aviones cayó en una escuela matando diez personas é hiriendo á cincuenta.

Los aeroplanos ingleses se elevaron y trabaron combate con los germanos.

Hasta el presente se desconocen los resultados

#### Una ocupación

París.—Las tropas francesas han ocupado la ciudad de Larissa después de un gran combate, en que los alemanes tuvieron grandes bajas.

#### Información general

##### La abdicación de Constantino

Madrid.—El jefe del gobierno, señor Dato, á manifestado á los periodistas que no tenía noticias oficiales de la abdicación del rey Constantino de Grecia.

Solamente conoce los informes que ha recibido la prensa.

##### La cuestión militar

###### El asunto en las Cortes

Madrid.—El señor Villanueva ha recibido varias cartas de diputados que le piden influya para que abra las Cortes y en ellas se trate de la cuestión militar por entender que este problema únicamente puede resolverse en el Parlamento.

##### Dice Lerroux

Madrid.—El jefe de los radicales, señor Lerroux, ha hecho importantes declaraciones en el Congreso.

Manifestó que en Barcelona siguen su curso las aguas turbias. Agregó: «Los pescadores estamos dispuestos á aprovecharnos. El otro día convoqué á los presidentes de comité de mi partido que son 52.

Las tropas se acuartelaron inmediatamente y se entregaron terceras á los guardias de seguridad.

La crisis del régimen es inminente y yo sería un farsante si no aprovechar el momento.

He manifestado que no he estado en relación con las Juntas de Defensa.

En cuanto á la crisis creela obligada.

El gobierno debta dimitir para evitar ser dimitido en corto plazo, por que esto no tiene ya remedio.

He venido á saber noticias y en seguida regresaré á Barcelona.

#### Las izquierdas

Madrid.—Respondiendo al llamamiento hecho los socialistas y los partidos de las izquierdas han designado delegados que se reúnen en el Centro Federal para cambiar impresiones sobre los actuales momentos.

Concurren representantes de los republicanos madrileños, federales, unionistas y radicales.

Están representados también los partidos socialista y reformista.

Se cree que á la reunión anunciada para mañana en el Congreso de la minoría de Conjuración, asistirán los radicales y los reformistas.

#### Dos nombramientos

Madrid.—El señor Dato ha manifestado que ha sido firmado el decreto nombrando gobernador de Madrid á D. Abilio Calderón.

Se ha nombrado también gobernador de Barcelona á Leopoldo Matos.

#### Primo de Rivera dimitido

Madrid.—Ha sido comentado el hecho de que anoche un teniente coronel de caballería recorriera los Cuarteles militares, haciendo circular la noticia de que había dimitido el ministerio de la guerra, el general Primo de Rivera, y de que hoy se encargaría de esta cartera el señor Dato.

#### Ya tenemos Gobernador

Madrid 14.—5 t.

Ha resultado infundido el nombramiento de gobernador para Alicante á favor de D. Fernando Sanchez Reguera.

El favorecido ha sido el conocido periodista que firma sus escritos con el pseudónimo de «Lady Godive», y que se llama D. Manuel Garcia Barzanallana.

### Sucesos locales

#### UN VALIENTE

Los de seguridad han presentado en la Inspección de Vigilancia á Antonio Cano Briones, por el motivo de haber amenazado con una pistola á Pedro Guerrero Guirón.

#### DEL BALCON A LA CALLE

Ayer tarde cayó del balcón de su casa, San Cristóbal número 7 á la calle el niño Vicente Navarro Lillo.

Por varios transeuntes fué conducido á la Clínica Municipal en donde le curaron de varias heridas en la cabeza de paño de reserva.

Después de asistido fué trasladado á su domicilio en estado satisfactorio.

#### MALA HIJA

En la Inspección de Vigilancia ha sido presentada una denuncia por Loreto Urrutia contra su hija, por haberla maltratado de palabra y obra, amenazándola con recurrir al hombre con que hace vida marital para que la maltrate nuevamente.

### Bar-Restaurant DIANA

El sitio más pintoresco

El panorama más espléndido  
CAFE LICORES APERITIVOS

CERVEZA FRESCA  
Especialidad en paellas  
Servicio esmeradísimo

### ESPECTACULOS

#### SALÓN ESPAÑA

Compañía de opereta y zarzuela cómica dirigida por los señores

José Ortiz de Zárate

y Leopoldo Gil

Función por secciones.

#### TEATRO VERANO

Grandioso programa de cinematografía y variedades. Secciones desde las siete en adelante.

Preferencia . . . . . 1 Pts.  
Entrada general . . . . . 0 25

Imprenta Vindade A. Reus  
Sagasta, 26

### ANTIGUA CASA DE TONICO

FUNDADA EN 1883

PI y MARGALL, 8 (Antes Labradores) y San Pascual, 2 y 4  
ALICANTE

Para la presente temporada: Gran surtido en Pieles y plumas, terciopelos, sedas y fantasías para Sombreros de Señora. Centro de novedades. Antes de comprar visitad esta casa

#### Horario de la Biblioteca Canalejas

La Biblioteca está abierta al público todos los días hábiles de 12 de la mañana, y los martes, á las 6 y sábados de 6 á 8 de la noche. En caso de ser festivo el martes ó jueves, lo estará la víspera de dichos días.

#### Collège de l' Alliance Française

Bailén, 21, 23 y 25  
ALICANTE

Este conocido centro de enseñanza, desde ahora administrado directamente por el señor Cónsul de Francia en esta capital y con su personal docente, tanto francés como español, muy completo, tiene abiertos sus cursos al público.

1.ª Enseñanza española y francesa  
2.ª Enseñanza española—Carreras comerciales y E. S. de Comercio.—Preparación para ingreso en Carreras especiales.—Alumnos del Magisterio: Preparación para el ingreso en las Escuelas Normales.

Cursos especiales, prácticos y rápidos de francés para ambos sexos  
Dirección é informes: Bailén 25

### Coñac «Faro»



Champan «Lúmen»

— Los mejores vinos de Rioja —

Bodegas Bilbainas  
Bilbao-(HARO)

— SUCURSAL y Depósito en Alicante —

Joaquín Costa S.  
(antes Ramales)

#### EXPOSICION

Honra á Alicante el centro de Enseñanza, la Escuela Modelo, calle Calderón de la Barca. Hermosos salones—Grandes patios—Material escogido—Métodos modernos—Biblioteca—Museo.—Sección de Trabajos manuales.—Mineralogía—Fósiles.—Numismática—etc. etc.

#### T. H. Griffiths y C.

Carbones minerales ingleses

Casa central: CARDIFF

SUCURSALES: Swansea, Newcastle, on Tyne y Alicante.  
Despacho en Alicante: Quiroga, 15.  
Almacenes: Plaza Isabel II, 13

### BANCO DE CARTAGENA

Central Madrid

CAPITAL: 10.000.000 DE PESETAS COMPLETAMENTE DESEMBOLSADAS

SUCURSALES.—Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Lorca, Aguilas, La Unión, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Yecla, Alcoy y Totana.

Facilita Giro y Letras en toda clase de monedas y sobre todas las plazas del mundo.—Descuenta letras y cupones, compra y vende monedas, y billetes extranjeros.—Admite depósitos, custodia sin cobrar premio alguno.—Cartas de crédito.—Giros telegráficos.—Pignoraciones.

HORAS DE CAJA DE 9 á 13

### ALFREDO SOLA Y COMP.<sup>a</sup>

MAYOR, 14, 16 y 18

La Casa más importante en todo lo que se refiere á Novedades

Ultimamente ha aumentado sus surtidos con una bien montada sección de sombreros para señoras y niños

— CASA DE COMPRAS: PARIS —



# Antonio Arques Chaques, Sagasta, 53 y Cid, 19 y 22. - Alicante

Teléfono número 302 - Apartado de Correos, 367

Unica casa de Alicante que importa directamente del Extranjero, y a pesar del actual conflicto Europeo los Aceites Valvolinas, Grasas, Correas de Pelc de Camello, Balata, Cuero, Algodón, Cáñamo, etc., etc., y la acreditada



Tan excelente LAMPARA está fabricada en Holanda, único país de Europa que [exporta, todavía] a España su producción de efectos de electricidad

Por su luz clara y brillante, a la vez que por su reducido consumo, la Lámpara «PHILIPS» ha sido reconocida en el mundo técnico como la primera de las conocidas hasta el día.

Esta casa garantiza a cuantos instaladores de Centrales Eléctricas y de Riegos se lo confíen, así como a los Contadores de agua y electricidad que expende, los cuales por ser importados directamente de fábrica, no los vende al precio de los usados; pues éstos, por muy baratos que parezcan al comprarlos, es sabido que luego resultan aros. También cuenta esta casa con personal diligente y apto para el servicio del Retén Público y Gratuito que, para los abonados de todas las Fábricas de electricidad de la capital, tienen abierto en la calle del Cid, número 22, desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche.

Inmenso surtido de aparatos eléctricos, cristalería de Bohemia y ventiladores de todos modelos a precios increíbles.

Oficinas y Despacho: Sagasta, 53  
Almacenes y Retén: Cid, 19 y 22 **ALICANTE**

Exportación de vinos finos de España

## Leon Dupuy

Exportation de Vins Fins [d'Espagne]

ALICANTE

Vinos Tintos, Claretos, Blancos. - Mistelas Tintas y Blancas, Moscatel y Rancios

VINAGRES

Fondillón de los años 1880, 1840, 1860, 1870, 1900, etc., secos y dulces. - Fondillón «ABUELO» 1811.

## Lámpara Philips 1/2 Watt



EXPLENDIDA LUZ BLANCA Y BRILLANTE dando a los establecimientos un aspecto más favorable que con el alumbrado actual.

ECONOMIA 50 por 100 sobre todas las lámparas de filamento metálico. Tipos de 90 a 250 Voltios en 100, 200, 400, 600, 1000, 2000 y 3000 bujías.

SUMINISTRO DE LAS ARMADURAS CORRESPONDIENTES.

NUEVO TIPO de 50 bujías hasta 130 Voltios y de 60 bujías, para 160 Voltios.

Una lámpara corriente de filamento metálico, gasta un 50 por 100 más.

EXIJASE PRECISAMENTE en propio interés NUESTRA MARCA por existir en el mercado lámparas que gastan el doble por bujía marcada.

De venta en todos los establecimientos y centrales eléctricas.

## GONZALEZ Hermanos

(Casa Maylin)

Camas de hierro y madera, Muebles de todas clases. - Loza, lampistería y cristalería. - Objetos de fantasía para adornos. - Aparatos de electricidad y Plaza del Progreso, 7. - Alicante

## ATENCION

en el Balneario y estación Invernal de BUSOT (Alicante) único en su clase en España

Temporada oficial de baños de 15 Noviembre a 15 Abril

ESTE VERANO y en toda época se alquilan CHALETS, VILLAS y CASITAS; pero a PRECIOS REDUCIDOS desde 1.º de Mayo a 31 de Octubre. Estas dependencias han obtenido grandes mejoras por importantes reformas introducidas en casi todas ellas, siendo su estancia siempre agradableísima por su clima ideal, templado y seco.

ESTE PARAISO dista veinte kilómetros de la capital, medio del pueblo de Aguas, a tres de la costa, y 501 metros sobre el nivel del mar y tiene interminables paseos a través de frondosos pinares, hermoso parque; campo de atracciones, luz eléctrica, cine, etc., etc.

DIRECCION TELEGRAFICA: Administración-Busot - (Apartado de correos núm. 76) - INFORMACION COMPLETA: Amando Alberola, Alcantara - NOTA. No se admiten enfermos contagiosos. Aguas de mesa «BUSOT». Depositario en Alicante: P. Amorós, Plaza de Isabel II.

“Las Palmas”

FABRICA DE CONSERVAS

DE

## G. Gilles

Gran Premio Milano 1906 17 Medallas

Alicante y París

(ESTABLECIDA EN 1892)

Frutas y hortalizas en latas ó en frascos :-

Marcas: «COLUMBINA», «PIERROT», «LAS PALMAS», y «G. GILLES»

## La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado, Agencia en todas las provincias

España, Francia Portugal y Marruecos

53 años de existencia

SEGUROS CONTRA ACCIDENTES SEGUROS DE VALORES Seguros sobre la Vida Seguros contra Incendios

Subdirectores en esta provincia de Alicante:

DON JULIO MALUENDA PUIG, Méndez-Núñez, 42, entresuelo. DON FRANCISCO RODRIGO MORA, San Fernando, 36, pral.

## Gran Tonelería de José Torrent

(Casa fundada en el año 1863)

Economía garantizada sobre los precios más baratos Fabricación esmerada. - Exportación a provincias y Extranjero. DEPOSITO DE DUELAS. - ALICANTE

Fábrica de Cajas de Cartón DE José Alfonso Viñes: Especialidad en las de Sombreros, Gorras y para Calzado Jativa (Valencia)

Leed: Diabéticos.

¿Queréis combatir y curar de vuestra dolencia? :- Es indispensable recurrir al PODEROSO Y SIN RIVAL

Antidiabético “Máxim” De sorprendentes y eficaces resultados

Con el uso de este preparado, no se requiere que el enfermo se sugete a ningún régimen alimenticio especial.

Pídase en Farmacias y Droguerías

Al por mayor, a su Concesionario M. Reig & Ramírez - Santa Clara, tetra principal - VALENCIA (España)